

Entrevista a Leire Rincón, expresidenta de la red Unconditional Basic Income Europe (UBIE)

1.- A nivel global y también europeo, ¿cuál es la evolución de la desigualdad y sus consecuencias?

Como nos dicen los datos más recientes, tal y como se constata en el [último informe de Oxfam](#), la desigualdad está en aumento, especialmente después del covid. Esta última crisis sanitaria no ha sido la única causa, la desigualdad ya iba en aumento antes de ésta, pero la crisis del Covid ha sido el detonante para agravar las tendencias que ya observábamos. Los niveles de desigualdad actuales no tienen precedentes, y los patrones en la distribución de ingresos y riqueza son surrealistas: según este informe de Oxfam, la riqueza que Jeff Bezos generó durante la pandemia podría cubrir los gastos para vacunar a toda la población. Esto choca profundamente con los valores democráticos y de derechos humanos hacia los que supuestamente queremos avanzar como especie.

Las consecuencias de esta desigualdad son muchas y muy profundas. La vulneración de los derechos humanos, la pobreza, hasta las consecuencias a nivel político: está demostrado que la desigualdad económica se traduce en importantes desigualdades a nivel político, lo cual genera un círculo vicioso, y supone un importante obstáculo a la hora implementar políticas públicas destinadas a reducir y erradicar la desigualdad.

Todavía existen muchos mitos en torno a qué políticas podrían ser más o menos efectivas para reducir estas desigualdades, y las consecuencias de estas políticas. Una creencia no tan disparatada entre muchas fuerzas políticas es que los impuestos a la riqueza son nocivos para el crecimiento económico (algo que se ha desmontado y con evidencia empírica, como en el último libro de Banjeree y Duflo). Sabemos que la desigualdad es nociva para el crecimiento económico, y que estos impuestos no tienen por qué tener consecuencias negativas para este último (todo esto sin entrar en el debate si más crecimiento económico es deseable o no). Aun así, pese a que hay un rechazo generalizado a la desigualdad, se ven pocos avances en materia de demanda e implementación de políticas públicas destinadas a reducirla.

2.- Desde UBIE, ¿qué estáis haciendo y que pedís que se haga?

Hace tiempo que por motivos profesionales y personales no le puedo dedicar tanto tiempo a UBIE como me gustaría, por lo cual ahora mismo estoy bastante desvinculada de su actividad (aunque podéis encontrar toda la información [aquí](#)). Aun así, lo que hemos hecho siempre desde UBIE son actividades de pedagogía, difusión y activismo en diversos formatos, todo con el objetivo de dar a conocer la propuesta de la renta básica universal, promover su debate y difusión. Es una red diversa, tanto geográficamente como a nivel de actividades, y, por lo tanto,

hay una amplia gama de proyectos dentro de lo que es la renta básica universal que han tenido cabida en esta organización. Por mencionar algunos proyectos, UBIE ha recogido firmas para la [iniciativa ciudadana europea](#) del 2014 y también el [último año](#); hemos organizado varias conferencias y talleres (algunos ejemplos son la conferencia de [Ljubljana](#) y [Barcelona](#)), hemos organizado la participación y asistencia de un grupo de personas jóvenes en el evento bi-anual del parlamento europeo, [European Youth Event](#). Participamos en el año [2018](#) y el [2021](#).

Cada una de estas actividades, aun compartiendo la misma finalidad a nivel general, tenía un objetivo concreto diferente. Por ejemplo, con la campaña de recogida de firmas se pretende generar un debate público a nivel de calle a través de todas las actividades concretas que se realizan para la recogida de firmas. Además, también tiene la finalidad de llevar este tema al parlamento europeo. Las conferencias y talleres que organizamos tienen como propósito generar redes entre las diferentes personas activistas, compartir conocimiento y refinar las estrategias que podemos llevar a cabo. Aprovecho para decir, que si cualquier persona quiere participar de cualquier manera, y desde cualquier perspectiva (desde la investigación hasta lo artístico), UBIE es una organización abierta y que siempre da la bienvenida a toda aquella persona que tenga ganas de contribuir. Podéis escribirnos a través del siguiente correo electrónico: contact@ubie.org.

3.- ¿Cómo valoráis desde UBIE la Iniciativa Legislativa Popular para una Renta Básica Incondicional (RBI) en Euskadi -<https://rentabasica.eus/es/> -?

No puedo hablar en nombre de UBIE, pero personalmente la valoro muy positivamente. Durante los últimos años hemos podido constatar un auge de experimentos en torno a la idea de la renta básica universal, con limitaciones muy importantes a nivel de generar conocimiento científico, pero también debate público. Con esto quiero decir que una de las herramientas principales a nivel político para el debate y conocimiento de la renta básica han sido los experimentos que, por una serie de razones, tienen un impacto limitado tanto a nivel de generar conocimiento sobre los potenciales efectos de una RBI como a nivel de promover un debate público de calidad. Por tanto, el uso de otras herramientas para incentivar la discusión y el conocimiento de la propuesta de la RBI me parece magnífica. Además, esta Iniciativa Legislativa Popular no sólo ha permitido un debate a pie de calle, para que la ciudadanía conozca la propuesta (a través de la recogida de firmas), sino que también ha promovido un debate a nivel político el cual ha hecho que los partidos políticos se pronuncien respecto al tema. Esto no solamente es útil para que la ciudadanía sepa cuál es la posición para cada uno de ellos, sino que, además, tiene el valor añadido de que los partidos se ven en la situación de tener que interactuar con la idea de la RBI, tomarla en consideración, estudiarla y elaborar una opinión (más o menos informada) al respecto. Por ello, quiero terminar felicitando a las personas que hay detrás de esta iniciativa, por sus esfuerzos y dedicación.